
Hortolândia e Sumaré estão entre 85 
melhores no ‘Cidades Amigas do 5G’
Ranking mostra que municípios subiram posições em relação ao ano passado; Conexis defende desburocratização  PÁGINA 05
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Avançam as obras do novo Paço Municipal de Hortolândia. De acordo com a em-
presa contratada pela Prefeitura, já foram concluídos mais de 60% dos trabalhos. 
Quem trafega pelo Corredor Metropolitano observa, diariamente, a evolução das 
obras. Além da construção da usina fotovoltaica, agora, a instalação de esquadrias 
de vidros e janelas avança. Serviços internos de alvenaria, impermeabilização, piso, 
revestimento, instalações hidráulica e elétrica, também estão a todo vapor. PÁGINA 07

Monte Mor deu início na noite desta terça-feira (12), no Centro Cultural Joaquin-
zão, à 1ª FINDMOR (Feira das Indústrias, Negócios e Empregos), com objetivo 
de conquistar investimentos para o município. A abertura foi movimentada com 
diversas palestras, possibilitando aos participantes ampliar sua rede de conta-
tos profissionais, a fim de se conectarem para fortalecer seus negócios. Diver-
sos empresários da região marcaram presença.                                               PÁGINA 04

O Fundo Social de Solidariedade de Sumaré promove a Campanha de Arrecada-
ção de Brinquedos 2023, voltada para as crianças da cidade em situação de vulne-
rabilidade social cadastradas nos projetos sociais da Prefeitura. A população po-
de doar brinquedos novos ou usados (em bom estado de conservação) em pontos 
fixos, das 8h às 17h. Todos os itens serão triados, higienizados, embrulhados e en-
tregues para as crianças nas Lojas de Brinquedos Solidária.                            PÁGINA 03

O prefeito Cláudio José Schooder, o Leitinho (PSD), assinou nesta quarta-feira (13) 
a ordem de serviço para construção do prédio da sede própria da GCM (Guarda 
Civil Municipal) de Nova Odessa. Localizada em terreno municipal de 4 mil me-
tros quadrados na avenida João Pessoa, próxima à Prefeitura, Hospital e Fórum, 
a obra de 793 m² de área construída recebe investimento de R$ 2,4 milhões em 
recursos próprios, e tem previsão de conclusão de oito meses.                       PÁGINA 06

Novo Paço de Hortolândia tem 
60% das obras concluídas

Feira apresenta Monte Mor 
como ‘terra de oportunidades’ 

Fundo Social inicia arrecadação 
de brinquedos em Sumaré 

Leitinho anuncia construção da 
sede da GCM em Nova Odessa 

Nova Odessa 
mantém serviços 
essenciais  PÁGINA 05

FERIADO NA SEXTA

Polícia Federal 
cumpre mandado 
em Paulínia     PÁGINA 08

LAVAGEM DE DINHEIRO

Abrasel pode ir 
à justiça contra 
água gratuita  PÁGINA 06

ADIN

Tarcísio declara 
Dia da Consciência 
Negra feriado  PÁGINA 06
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Para um político 
que ascendeu ao 
poder defenden-

do maior participação 
da sociedade nos órgãos 
governamentais, nas or-
ganizações empresariais, 
na mídia e nas diferentes esferas 
da vida comunitária, a afirmação 
do presidente da República no 
sentido de que a sociedade não 
deveria saber o voto individual 
de cada um dos 11 ministros do 
Supremo Tribunal Federal, como 
forma de controlar a “animosida-
de” contra eles próprios e as ins-
tituições, não é apenas uma cho-
cante contradição. É, também, 
uma perigosa demonstração de 
absoluta falta de cultura demo-
crática e de desconhecimento da 
própria Constituição que o presi-
dente jurou cumprir.

Concebido em um período de 
ampliação do acesso à Justiça li-
derado por movimentos sociais 
e de maior sensibilização da ma-
gistratura para conflitos coleti-
vos, um de seus artigos prevê, jus-
tamente, a publicidade das deci-
sões do Judiciário – independen-
temente de causarem ou não po-
lêmicas políticas e doutrinárias. 
Chamo atenção para um caso es-
pecífico, porém ilustrativo. Trata-
-se do julgamento, por um Tribu-
nal de Justiça, de uma ação que 
contrapunha ao direito de pro-
priedade o direito de moradia in-
vocado por movimentos sociais. 
Eis a ementa da decisão: “Levan-
do a realidade de São Paulo à pre-
sunção de que favelados são pes-
soas comuns, pois favelas cada 
vez mais se estabilizam nesta ci-
dade e que favelados não são ne-
cessariamente vadios ou margi-
nais, mas apenas pobres, não há 
como se afastar a aplicação do 
princípio da função social da pro-
priedade, mesmo porque não há 
nos autos prova de que ocupan-
tes sejam marginais do ponto de 
vista jurídico-penal”.

Na época em que foi tomada, 
após acirrados debates entre os 
desembargadores, essa foi uma 
decisão que abriu o caminho pa-
ra colocar em novo patamar a in-
teração entre conflitos sociais e 
decisões judiciais envolvendo 
ocupação de propriedades pri-
vadas. Divulgada por jornais, rá-
dios e tevês, ela se converteu em 
um dos principais temas das au-
las de Teoria do direito, Sociolo-
gia do direito, Direito constitucio-
nal e Direito civil dos cursos jurí-

dicos. Causou sucessivos 
debates em entidades de 
operadores jurídicos. E 
estimulou ainda a aber-
tura de observatórios de 
sentenças e acórdãos ju-
diciais criados com base 

na premissa de que conflitos so-
ciais, econômicos e políticos po-
dem ser funcionais à sociedade, 
uma vez que constituem o motor 
transformador da história.

Ao mostrar a instabilidade co-
mo traço distintivo da socieda-
de, os julgamentos desses confli-
tos evidenciam a importância da 
função dos tribunais – e, quanto 
mais públicos forem, mais legí-
timos e transformadores serão. 
Na corte do País mencionada pe-
lo presidente da República, por 
exemplo, o Supremo Tribunal Fe-
deral, que é a instância privile-
giada de controle da legalidade 
e da constitucionalidade em si-
tuações-limite, essa publicidade 
já começa na arguição pública – 
feita no Senado – de cada um dos 
nomes indicados para ministros 
da corte por parte do Executivo.

As sabatinas são importantes 
por mostrar para toda a socieda-
de as diferenças entre os 11 mi-
nistros em matéria de visão de 
mundo, formação teórica, rigor 
metodológico, consistência dou-
trinária e compreensão do alcan-
ce das atribuições funcionais que 
pretendem assumir. Igualmente, 
a transparência em seus julga-
mentos é fundamental para asse-
gurar a credibilidade e a recepção 
das decisões colegiadas como al-
go constitutivo da ordem social, 
econômica e política. Também 
é decisiva para fortalecer a de-
mocracia, na medida em que, ao 
explicitar as motivações das de-
cisões de cada ministro, ela per-
mite que a sociedade compreen-
da como elas foram tomadas, per-
mitindo assim o aumento de seu 
nível de maturidade política.

A transparência ou publicida-
de dos julgamentos também aju-
da a compreender que uma cor-
te da importância do Supremo já 
não se limita mais à resolução dos 
conflitos. Ao lado de suas tradi-
cionais funções instrumentais, 
que envolvem o controle social e 
a segurança do direito, a corte – 
a exemplo dos demais tribunais 
do Poder Judiciário – atualmente 
também exerce funções políticas 
e simbólicas. As funções políticas 
provêm de sua condição de ór-
gãos de soberania, de controle so-

cial e de garantidores das liberda-
des e dos direitos fundamentais. 
Já as funções simbólicas, que in-
corporam as funções instrumen-
tais e políticas, constituem a re-
serva de confiança da sociedade 
na realização de justiça.

Assim, por serem seus julga-
mentos presenciais transmitidos 
ao vivo pela TV Justiça, o Supre-
mo veio, nos últimos anos, per-
dendo sua sacralidade. Se, de um 
lado, isso levou a uma perda de 
qualidade das deliberações e sub-
meteu a corte ao que alguns juris-
tas chamam de “cacofonia de 11 
opiniões”, dada a preocupação de 
cada ministro com sua imagem 
pública e o empenho em brilhar 
retoricamente na tela, de outro, 
essa inovação permitiu à socie-
dade avaliar o desempenho fun-
cional da corte e a qualidade de 
suas decisões. Entre os sociólo-
gos do direito e as novas gerações 
de constitucionalistas, a opinião 
é de que a transparência dos jul-
gamentos transmitidos ao vivo 
escancarou, entre outros pontos, 
uma profusão de votos contradi-
tórios, decisões sem rigor concei-
tual e analítico, argumentos ra-
sos ou inconsistentes, conheci-
mento insuficiente de doutrina 
e critérios discutíveis em maté-
ria de impedimento e suspeição.

Qualquer que tenha sido a 
motivação do presidente, no pla-
no jurídico-constitucional sua 
proposta de substituição do vo-
to aberto pelo voto sigiloso, co-
mo modo de pôr fim à “animosi-
dade” contra os ministros e per-
mitir que possam andar em es-
paços públicos sem serem pro-
vocados e até agredidos, não se 
sustenta. Algum assessor podia 
tê-lo informado de que, no pla-
no internacional, há em países 
democráticos experiências de 
despersonalização do voto nas 
cortes supremas, o que permi-
te aos seus ministros debater os 
casos a eles submetidos e cons-
truir um voto majoritário, evi-
tando a simples somatória de vo-
tos individuais, como ocorre no 
STF. Já no plano político, a fala 
do presidente – cuja primeira in-
dicação de ministro para o Su-
premo foi de seu advogado pes-
soal, um profissional sem estatu-
ra intelectual e sem envergadura 
nos meios jurídicos – é mais uma 
demonstração de que ele vem 
perdendo rapidamente, em ape-
nas pouco mais de sete meses de 
mandato, seu capital político.
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O presidente da República 
e a transparência do STF
José Eduardo Campos Faria  é professor da Faculdade de Direito da USP
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Clima Região

Sol com muitas nuvens 
a nublado com chuva 

no fim da manhã. Tarde 
e noite chuvosas.

TEMPERATURA

Mínima 15 o    l    Máxima 28 o

n  CHARGE

Aprática do crime de per-
seguição, também co-
nhecido como stalking, 

tem se tornado mais comum e 
se ampliado devido ao acesso às 
tecnologias de comunicação e 
pode gerar uma série de impac-
tos negativos a anônimos e pes-
soas públicas.

O que é o crime 
de perseguição?
O crime de perseguição é ca-

racterizado pela repetição cons-
tante e deliberada desses com-
portamentos, levando a vítima 
a sentir-se ameaçada, insegura 
e angustiada. 

Stalking é um termo em inglês 
que significa “caçar” ou “perse-
guir de forma obsessiva” e foi as-
sociado ao crime por englobar 
invasões de privacidade, causan-
do medo e desconforto através 
de ações como monitoramento 
constante, mensagens excessi-
vas, ataques em redes sociais e 
vigilância não autorizada, po-
dendo ser considerado um cri-
me em muitas jurisdições.

De acordo com a lei 14.132/2021 
no Código Penal “Perseguir al-
guém, reiteradamente e por qual-
quer meio, ameaçando-lhe a inte-
gridade física ou psicológica, res-
tringindo-lhe a capacidade de lo-
comoção ou, de qualquer forma, 
invadindo ou perturbando sua 
esfera de liberdade ou privacida-
de” gera uma pena de seis meses 
a dois anos e multa.

Como ocorre o crime 
de perseguição?
O crime de perseguição tem 

ocorrido cada vez mais com o 
auxílio das redes sociais, o que 
maximiza o seu poder de afetar 
negativamente a saúde física e 
mental de alguém.

No caso do Pós PhD em neu-
rociências, Dr. Fabiano de Abreu 
Agrela, os fatos têm ocorrido des-
de que a sua alta pontuação em 
testes de QI começou a ser tema 
de diversas matérias na impren-
sa, alguns poucos membros de 
uma famosa associação come-
çaram a persegui-lo.

Tudo começou devido às ma-
térias que saíam na imprensa so-
bre o seu QI e seus títulos, então 
Dr. Fabiano passou a ser alvo de 
uma série de denúncias questio-
nando suas formações e sua pon-
tuação de QI para os órgãos res-
ponsáveis, acusações que foram 
totalmente arquivadas diante da 
documentação comprobatória.

No entanto, mesmo cinco anos 
após o início das perseguições, 
que incluíram contas falsas na 
Wikipedia em seu nome com o 
objetivo de bani-lo permanen-
temente da plataforma após in-
fringir a sua política, ataques em 
redes sociais e ameaças por tele-
fone, os processos ainda seguem 
para tentar frear o assédio.

Os casos de crimes de perse-
guição têm aumentado nos úl-
timos anos, de acordo com o 
Anuário de Segurança Pública do 
Estado de Minas Gerais, os cri-
mes de Stalking cresceram 60% 
no primeiro semestre de 2023.

No Brasil inteiro, em 2022,fo-
ram registrados mais de 63 mil 
denúncias do crime de persegui-
ção, São Paulo liderou o levanta-
mento com 22.477 casos.

Stalking: crime 
de perseguição se 
tornou uma arma 
para manchar a 
imagem de alguém

Fabiano de Abreu 
Agrela Rodrigues

é PostDoc em Neurociências; Doutor e Mestre 
em Ciências da Saúde nas áreas de Psicologia e 

Neurociências; Mestre em Psicologia; Mestre em 
Psicanálise com formações em neuropsicologia, 

licenciatura em biologia e em história, 
tecnólogo em antropologia e pós graduado em 

Programação Neurolinguística



A ACIAS (Associação Co-
mercial, Industrial e Agro-
pecuária de Sumaré) ini-
ciou as vendas dos convites 
do seu tradicional jantar. 
O evento para o empresa-
riado de Sumaré está com 
novidades, inclusive no no-
me. A partir desta edição, o 
evento passa a ser chama-
do de “Jantar da ACIAS”. A 
previsão é que participem 
cerca de 400 pessoas.

Felipe Alberto Verza Fer-
reira, presidente da ACIAS, 
explica que a ideia de mu-
dar o nome do jantar sur-
giu para democratizar o 
evento, acolhendo todos os 
interessados que queiram 
participar da festa. “O jan-

tar realizado pela ACIAS 
sempre foi aberto a todos 
os cidadãos interessados, 
mas como era chamado 
de Jantar do Empresário, 
muitas pessoas acredita-
vam que a festa era limita-
da somente ao empresaria-
do. Com essa mudança do 
nome, queremos que todos 
os convidados se sintam 
prestigiados pelo evento, 
independentemente do se-
tor que atua”, explica. 

O Jantar da ACIAS será 
realizado no dia 28 de ou-
tubro, no San Ville Hall, lo-
cal que foi palco das duas 
últimas edições da festa. 

“Para proporcionar uma 
noite inesquecível aos con-
vidados, toda a equipe da 
ACIAS tem trabalhado in-
tensamente, cuidando de 

ACIAS prevê reunir 400 pessoas em jantar

Convites para o tradicional evento business já estão à venda

DIVULGAÇÃO

28 DE OUTUBRO

è LEIA MAIS NA PÁGINA 05

Hortolândia e 
Sumaré estão entre 
as 85 melhores 
em ranking do 5GCIDADES

A Secretaria Municipal 
de Cultura e Turismo de Su-
maré expõe obras de servi-
dores da Prefeitura no es-
paço “Quinta(i)s da Cultu-
ra”. O evento acontece nesta 
quinta-feira (14), na rua De-
zesseis de Dezembro, 75, no 
Centro da cidade. Na oca-
sião, os servidores Gusta-
vo Ulson e Márcio Spezi vão 
expor suas obras. Em para-
lelo, o saxofonista João Dias, 
músico integrante da Banda 
Sinfônica de Sumaré “Do-
rival Gomes Barroca”, tam-
bém se apresentará.

Gustavo Ulson é médico 
da rede municipal de saúde 
de Sumaré e artista visual. 
Seus trabalhos mesclam 
realidade e fantasia, com 
características surrealis-
tas. Já expôs em Campinas, 
Araras, Santos e São Pau-
lo. Algumas de suas obras 
compõem o livro “Surrea-
lismo Fantasmagórico”, 
lançado pelo Instituto de 
Recuperação do Patrimô-
nio Histórico no Estado de 
São Paulo.

TÉCNICAS
Márcio Spezi é servidor 

público municipal de Su-
maré desde 2011, atual-

mente trabalhando na Se-
cretaria de Cultura e Tu-
rismo. Também é produ-
tor cultural, ator, diretor e 
professor de artes cênicas, 
dança de salão e de cerâmi-
ca há pelo menos 30 anos. 
Nesta exposição, em alusão 
à Primavera, apresenta tra-
balhos cerâmicos produzi-
dos em diferentes técnicas 
de esmaltação com inspira-
ção em plantas, principal-
mente encontradas na Ma-
ta Atlântica.

A exposição “Nossos 
Talentos” estará aberta ao 
público de 15 a 29 de se-
tembro, de segunda a sex-
ta, das 9h às 16h. 

‘Quinta(i)s da Cultura’ expõe hoje obras de servidores

Exposição pode ser vista na rua Dezesseis 
de Dezembro, 75, no Centro de Sumaré

ARTE E CULTURA
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Objetivo é presentear crianças 
em situação de vulnerabilidade 
em outubro; brinquedos novos 
e até usados, em bom estado de 
conservação, podem ser doados 

O Fundo Social de Soli-
dariedade de Sumaré pro-
move a Campanha de Ar-
recadação de Brinquedos 
2023, voltada para as crian-
ças da cidade em situação 
de vulnerabilidade social 
cadastradas nos projetos 
sociais da Prefeitura. A po-
pulação pode doar brin-
quedos novos ou usados 
(em bom estado de conser-
vação) em pontos fixos, das 
8h às 17h. Todos os itens se-
rão triados, higienizados, 
embrulhados e entregues 
para as crianças nas Lojas 
de Brinquedos Solidária 
durante o mês das crian-
ças, em outubro.

“Desde que iniciamos a 
campanha em 2017, arre-
cadamos mais de 50 mil 
brinquedos, que fizeram a 
alegria de muitas crianças. 
Estamos muito felizes em 
poder proporcionar nova-

mente para as nossas crian-
ças este momento de muita 
alegria. É muito gratifican-
te ver o brilho nos olhos das 
nossas crianças e ter a certe-
za que nosso trabalho cami-
nha pelo rumo certo, que, 
com o apoio da população, 
nossa administração faz a 
diferença na vida das pes-
soas”, disse a presidente do 
Fundo Social, Mara Dalben.

A Loja de Brinquedos 
Solidária distribui gra-
tuitamente às crianças os 
brinquedos doados pe-
la população, de acordo 
com o cronograma do Fun-
do Social. Os pequenos po-
dem escolher o brinquedo 
que mais agrada. 

“Convidamos a popula-
ção a se juntar a nós e doar 
brinquedos novos ou usa-
dos em bom estado de con-
servação para serem doa-
dos às crianças em situa-
ção de vulnerabilidade so-
cial no município. Inicia-
mos este projeto inédito em 

2017 e é muito gratifican-
te ver o sorriso no rosto de 
nossas crianças, cujas fa-
mílias não têm condições 
de adquirir um brinquedo e 
presentear os pequenos no 
Dia das Crianças, uma da-
ta tão aguardada pela garo-
tada”, disse o prefeito Luiz 
Dalben (Cidadania).

Luiz Dalben: ‘Estamos muito felizes em poder proporcionar novamente para as nossas crianças este momento de alegria’

Fundo Social inicia nova campanha 
para arrecadar brinquedos em Sumaré

DIVULGAÇÃO

Programação das quin-
tas-feiras de setembro, 
com início às 19h

21/09 – Sarau Cultural, 
com o tema “Versos da 
Primavera”.

28/09 – Roda de conver-
sa, com o tema “Aonde 
quer que você vá, é vo-
cê que está lá”, interme-
diada pelo biblioterapeu-
ta e professor de inglês 
Albecy Cavalari.

SERVIÇO

Quando: 28 de outubro.
Horário: a partir das 21h.
Onde: San Ville Hall, Rua 
Ângelo Ôngaro, 1483, Jar-
dim Residencial Ravagna-
ni, Sumaré. 

Convites e informações: 
WhatsApp (19) 98737-1998 
ou e-mail acias@acias.com.br

JANTAR DA ACIAS

CONFIRA OS PONTOS DE ARRECADAÇÃO

Fundo Social de 
Solidariedade (Rua Dom 
Barreto, n° 1377, Centro)
Prefeitura de Sumaré (Rua 
Bom Barreto, n° 1303, Centro)
Centro Administrativo de 

Nova Veneza (Av. Brasil, nº 
1.111, Nova Veneza)
Clube Recreativo Sumaré  
(Av. Rebouças,  
nº 863, Centro)
Escolas Municipais

Farmácia Virginelli (Rua 
Samuel Téles de Mendonça, 
201, Jd. Denadai)
Depósito de Materiais 
Lenimara (Av. Emílio Bosco, 
n° 494, Jd. Morumbi)

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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cada detalhe do evento, des-
de a escolha dos fornecedo-
res à decoração”, informou. 

O evento celebra oficial-

mente o aniversário da 
ACIAS. É uma noite de festa 
e networking, já que o Jan-
tar da ACIAS reúne empre-

sários, comerciantes, em-
preendedores e profissio-
nais liberais de diferentes 
segmentos. 

Este ano, a expectativa 
da ACIAS é reunir cerca 
de 400 pessoas. E os con-
vites para a noite já estão 
à venda. Os interessados 
em garantir um lugar na 
tradicional celebração da 
ACIAS podem adquirir os 
convites diretamente na 
associação, pelo What-
sApp (19) 98737-1998. Mais 
informações pelo e-mail 
acias@acias.com.br.
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Município realiza palestras de 
fomento aos negócios dando início 
à 1ª Feira da Indústria, Negócios e 
Emprego, em evento de incentivo 
ao crescimento da economia local 

Monte Mor deu início na 
noite desta terça-feira (12), 
no Centro Cultural Joa-
quinzão, à 1ª FINDMOR 
(Feira das Indústrias, Ne-
gócios e Empregos), com 
objetivo de conquistar in-
vestimentos para o muni-
cípio. A abertura foi movi-
mentada com diversas pa-
lestras, possibilitando aos 
participantes ampliar sua 
rede de contatos profissio-
nais, a fim de se conecta-
rem para fortalecer seus 
negócios. Diversos empre-
sários da região marcaram 
presença. A feira aconte-
ce durante a realização de 
programa de incentivo fis-
cal para expansão e insta-
lação de empresas.

Segundo o prefeito de 
Monte Mor, Edivaldo Bris-
chi (PSD), o olhar é o de 
“firmar conquistas que per-
maneçam por anos e anos 
trazendo benefícios para 
Monte Mor”. “A 1ª Feira das 
Indústrias, Negócios e Em-

pregos de Monte Mor vem 
neste momento como uma 
proposta de aliança, opor-
tunizando uma base de 
contatos durante sua reali-
zação que favorece as nego-
ciações e a consolidação de 
projetos”, disse o prefeito.

Ainda segundo Brischi, 
Monte Mor tem o “cenário 
ideal” para empreender, fi-
ca próxima ao Aeroporto 
de Viracopos, o maior de 
cargas da América do Sul, 
oferece agilidade no trans-
porte e logística por conta 
do fácil acesso as principais 
rodovias do Estado de São 
Paulo, como a Bandeiran-
tes, Anhanguera, Castelo 
Branco, Dom Pedro, San-
tos Dumont. “É uma cida-
de perfeita para a implan-
tação de novas empresas, 
pois ainda possui uma área 
territorial livre com mais 
de 50 mil quilômetros qua-
drados disponíveis para re-
ceber a planta de empresas 
de todos os segmentos e ta-
manhos”, disse.

Conforme o secretário de 
Desenvolvimento Econô-

mico e Social, Marcos Mo-
lina, o evento foi desenvol-
vido para proporcionar à 
comunidade empresarial 
oportunidades reais de ne-
gócios, fortalecimento do 
empreendedorismo e ex-
pansão de empresas.

Ainda segundo o secre-
tário, nesta quinta-feira 
(14), ocorre, das 14 às 21h, 
no Ginásio Durval Gonçal-
ves, Praça Princesa Isabel e 
Parque Imperial, painéis, 
encontros técnicos, estan-

des empresariais, circuito 
de oportunidades e troca 
de informações de fomen-
to aos negócios.

No sábado (16), das 9h às 
16h, o evento promove ain-
da a 1ª Feira de Empregos 
de Monte Mor, oferecendo 
cerca de 500 vagas em di-
ferentes áreas de atuação.

A feira promoveu consi-
derações de representan-
tes de empresas locais, co-
mo de Christian Mader, di-
retor Geral da Asvotec, e de 

Tiago Miranda Cardoso, di-
retor Financeiro da Tetra 
Pak, e ainda palestras acer-
ca do fomento da estrutu-
ra necessária para firmar 
um município como refe-
rência industrial, de negó-
cios, emprego e oportuni-
dades, com representantes 
do Sebrae (Serviço Brasilei-
ro de Apoio às Micro e Pe-
quenas Empresas), Nilcio 
Cairbar, do Senai (Serviço 
Nacional de Aprendizagem 
Industrial), Antônio Car-

los Pontieri, do Sesi (Ser-
viço Social da Indústria), 
Guilherme Sábio, da Ciesp 
(Centro das Indústrias do 
Estado de São Paulo), Sér-
gio Wolf, e ainda com a pa-
lestra on-line do empresá-
rio Carlos Wizard.

INCENTIVOS FISCAIS
Projeto da Prefeitura de 

Monte Mor garante isen-
ção de impostos a empre-
sas industriais, comerciais 
ou de prestação de serviços 
que pretendam se instalar 
ou expandir as suas ativi-
dades no município com o 
“Programa de Incentivos 
Fiscais para o Desenvolvi-
mento Econômico e Sus-
tentável do Município”, que 
objetiva incentivar a gera-
ção e a manutenção de ren-
da e empregos.

Os incentivos incluem a 
concessão de IPTU (Impos-
to Predial e Territorial Ur-
bano), ISSQN (Imposto So-
bre Serviços de Qualquer 
Natureza), ITBI (Imposto 
Sobre Transmissão de Bens 
Imóveis) e taxas de fisca-
lização das licenças para 
execução de obras, locali-
zação e funcionamento da 
empresa.

Para ter acesso ao be-
nefício é preciso formali-
zar junto ao município um 
“Protocolo de Intenções”, e 
preencher pelo menos 70% 
do seu quadro de funcioná-
rios com pessoas residentes 
do próprio município, além 
de doar 1% do Imposto de 
Renda devido ao Fundo 
Municipal dos Direitos da 
Criança e do Adolescente 
ou outro Fundo Municipal.

Com ampla participação de empresários, abertura 
da feira foi movimentada por palestra e conhecimento

Em meio a incentivos fiscais, feira 
atrai empresários a Monte Mor

DIVULGAÇÃO

Os vereadores de Suma-
ré aprovaram nesta terça-
-feira (12) o Projeto de Lei 
176/2023, que institui o Pe-
dal em Louvor à Sant’Ana 
no Calendário Oficial de 
Eventos do Município. A 
propositura, que incentiva 
a prática do ciclismo na ci-
dade, é de autoria do verea-
dor Willian Souza (PT), e 
recebeu 19 votos favoráveis.

Segundo o projeto, o 
evento deve ser realizado 
anualmente, na semana do 
aniversário do município, e 
tem por objetivo a divulga-
ção e a conscientização so-
bre a importância e os be-
nefícios da atividade físi-
ca para a saúde, a partir da 

prática do ciclismo. Além 
disso, a proposta incentiva 
o turismo na cidade, atra-
vés das atividades recrea-
tivas, bençãos aos ciclistas, 
campanhas de doações, e 
louvor à Sant’Ana.

De acordo com o PL, as 
secretarias municipais de 
Saúde, Mobilidade Urba-
na e Rural, Esporte, Cul-
tura e Lazer, e Guarda Mu-
nicipal podem organizar, 
em conjunto com a Paró-
quia de Sant’Ana, os meios 
de divulgação, segurança, 
trajeto e demais providên-
cias para assegurar a reali-
zação do evento. É garan-
tida a participação da so-
ciedade civil, entidades, 
universidades, equipes de 
ciclistas, empresas priva-
das e imprensa na reali-

zação do Pedal em Louvor 
à Sant’Ana, bem como na 
doação de recursos e pa-
trocínios. 

Wil l ian explica que 
“Sant’Ana é a padroeira dos 
ciclistas e um símbolo de 
fé para muitos cidadãos”. 
“O ciclismo é uma prática 
acessível, que contribui pa-
ra a melhoria da saúde car-
diovascular, condiciona-
mento físico e mental. Sua 
prática em grupo fomenta 
a integração entre pessoas 
de diferentes idades, ori-
gens e estilos de vida. Essa 
interação social fortalece 
os laços comunitários, re-
forçando o sentimento de 
pertencimento e solidarie-
dade. Nosso projeto repre-
senta uma iniciativa signi-
ficativa para a comunida-

de local, promovendo va-
lores culturais, religiosos, 
de saúde, lazer e integra-
ção, e, portanto, merece ser 
incorporado às festividades 
reconhecidas e valorizadas 
por nossa cidade”, comple-
ta o vereador.

APROVADOS
Também na sessão, 

os parlamentares vota-
ram a aprovaram os PLs 
168/2023, do vereador Ro-
drigo Dorival Gomes (Cida-
dania), que autoriza o Po-
der Executivo a criar o Mu-
seu do Esporte Amador de 
Sumaré; e 177/2023, do ve-
reador Rai do Paraíso (Re-
publicanos), que institui, 
no Calendário Oficial do 
Município, o Mês do Fute-
bol Amador.

Aprovado Pedal em Louvor à Sant’Ana no calendário de Sumaré

Proposta de Willian incentiva prática de atividade 
física com evento dedicado à padroeira dos ciclistas

EVENTO OFICIAL

DIVULGAÇÃO
Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação  l  MONTE MOR
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Polícia Federal 
cumpre mandado 
em Paulínia contra 
lavagem de dinheiroCIDADES

O prefeito Cláudio José 
Schooder, o Leitinho, e o vi-
ce-prefeito Alessandro Mi-
randa, o Mineirinho, am-
bos do PSD, abriram na 
noite desta terça-feira (12) 
a 2ª fase dos Jogos Escola-
res 2023 da rede municipal 
de Nova Odessa, para alu-
nos do Ensino Fundamen-
tal 1. O evento é promovido 
em parceria entre as secre-
tarias municipais de Espor-
tes e de Educação.

A abertura aconteceu no 
Ginásio de Esportes Jaime 
Nércio Duarte “o Carioba”, 
no Jardim Santa Rosa. O ca-
lendário de disputas pros-
segue até o dia 29 deste 
mês, envolvendo centenas 
de alunos dos 4º e 5º anos 
das 12 escolas municipais 
de Ensino Fundamental.

Os secretários de Espor-
tes e de Educação, Renan 
Reis e José Jorge Teixeira, e 
o vereador Paulinho Bichof, 
também marcaram presen-
ça, além de professores de 
educação física das esco-
las municipais e professo-
res de modalidades espor-
tivas, pais e familiares.

A solenidade contou com 
o desfile de alunos repre-
sentando cada uma das 
12 EMEFS que disputam a 
competição, iniciada na se-

gunda-feira (11), e o “jura-
mento do atleta” feito pela 
atleta do handebol do mu-
nicípio (e ex-participante 
dos Jogos Escolares), Ga-
briely Guidini da Silva.

 “Isso é importante: os 
pais prestigiarem este mo-
mento importante na vida 
de seus filhos, que são os 
Jogos Escolares. Por isso, 
agradeço às famílias aqui 
presentes. Também agra-
deço o meu vice Mineiri-
nho, meu braço direito, os 
secretários Renan e José 
Jorge, o vereador Paulinho 
e os professores que têm 
feito um excelente traba-
lho. Como faço questão de 
dizer sempre, o importan-
te é participar, é brincar”, 
disse Leitinho.

A programação esporti-
va está sendo disputada nas 
modalidades coletivas de 
futsal (masculino/femini-
no), handebol (masculino/
feminino), voleibol adapta-
do misto (câmbio), queima-
da, bola boliche e corrida 
com obstáculos, nas pró-
prias escolas, e as disputas 
finais serão no Ginásio do 
Jardim Santa Rosa.

Os alunos do 1º, 2º e 3º 
anos competem nas moda-
lidades de atletismo, quei-
mada, bola/boliche vôlei 
adaptado (câmbio), futsal e 
handebol. E do 4º e 5º ape-
nas os alunos que foram se-
lecionados pelos professo-
res de educação física para 
participar do câmbio, han-
debol e futsal.

Leitinho abre 2ª fase dos Jogos 
Escolares 2023 na rede municipal

Leitinho e Mineirinho participaram da abertura do 
evento, que contou com grande número de famílias
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Os serviços públicos mu-
nicipais de Nova Odessa 
considerados essenciais se-
rão mantidos normalmen-
te nesta sexta-feira (15), fe-
riado municipal do Dia da 
Padroeira Nossa Senhora 
das Dores. Estão incluídos 
na lista os atendimentos de 
urgência e emergência das 
áreas de Saúde, Seguran-

ça, Trânsito e Defesa Civil, 
abastecimento de água e 
coleta de lixo.

Já o atendimento prestado 
pelos órgãos não essenciais, 
administrativos e burocrá-
ticos da Prefeitura, como a 
Central de Atendimentos 
do Paço Municipal, as UBSs 
(Unidades Básicas de Saúde) 
e as creches e escolas da re-
de municipal de educação, 
se encerra ao final da tarde 
desta quinta-feira (14) e re-

torna nos horários normais 
na segunda-feira, dia 18.

Uma opção de lazer que 
permanece aberta à popu-
lação mesmo no feriado e 
no final de semana é o Bos-
que Manoel Jorge, no Jar-
dim Santa Rosa, espaço pú-
blico de lazer recentemente 
reorganizado e reaberto pe-
la Prefeitura de Nova Odes-
sa. O local arborizado com 
pista de caminhada abre 
diariamente das 5h às 21h.

Serviços essenciais serão mantidos 
durante o feriado de Nova Odessa

15 DE SETEMBRO

Levantamento mostra que Hortolândia subiu 11 posições em relação ao ranking de 2022 e 
Sumaré saltou três colocações; Conexis Brasil Digital defende desburocratização nos municípios 

As cidades de Hortolân-
dia e Sumaré figuram en-
tre as 85 melhores na edi-
ção 2023 do Ranking “Ci-
dades Amigas do 5G”. O re-
sultado foi divulgado nesta 
quarta-feira (13) pela Co-
nexis Brasil Digital duran-
te o Painel Telebrasil Sum-
mit 2023.

Segundo o levantamento, 
Hortolândia ocupa o 78° lu-
gar, com nota 3,6. O muni-
cípio subiu 11 posições em 
relação ao ranking de 2022. 

Sumaré está na 85ª posi-
ção, também com nota 3,6, 
e ganhou três lugares fren-
te ao ano passado.

O ranking reconhece 
ações municipais de incen-
tivo à implantação de in-
fraestrutura de telecomu-
nicações e a expansão da 
conectividade. O levanta-
mento avaliou 201 muni-
cípios brasileiros com mais 
de 150 mil habitantes. Por 
tanto, Nova Odessa, Paulí-
nia e Monte Mor não foram 
analisadas.

“Esta é a 8ª edição do 
Ranking Cidades Amigas 
do 5G que tem como objeti-
vo identificar, dentre os 201 
maiores municípios brasi-
leiros, aqueles que mais es-
timulam a oferta de servi-
ços de telecomunicações 

no Brasil, por meio da ela-
boração de políticas e ações 
públicas que incentivem e 
facilitem a instalação de in-
fraestrutura necessária à 
expansão destes serviços. 
Este trabalho permite que 
os municípios verifiquem o 
seu status e identifiquem os 
pontos que requerem apri-
moramentos. Uma melhor 
posição no ranking signi-
fica que o município es-
tá melhorando o acesso à 
internet do cidadão e tra-
zendo investimentos para 
o município. Para a compo-
sição do ranking são ava-
liadas as restrições, buro-
cracia, prazo e onerosida-
de para a implantação de 
ERBs (Estações Rádio Ba-
se) e Redes (subterrâneas 
ou aéreas)”, diz o estudo.

Entre as 10 primeiras co-
locadas no ranking, nove 
são do Estado de São Paulo: 
Americana (1º), Jacareí (2º), 
Pindamonhangaba (3º), In-
daiatuba (4º), Jaú (5º), Mo-
gi Guaçu (6º), Bauru (7º), Itu 
(9º) e Araraquara (10º). 

Os municípios no topo 
do ranking se destacam pe-
la autorização para instala-
ção em até 60 dias; centra-
lização e simplificação de 
procedimentos adminis-
trativos; processos e docu-
mentação claramente defi-
nidos; e cobrança de taxas 
condizentes ao valor efeti-

vamente necessário para 
execução do licenciamen-
to municipal.

O Ranking Cidades Ami-
gas do 5G substituiu o Ci-
dades Amigas da Internet 
e se alinhou à chegada da 
nova tecnologia ao país. Em 
um pouco mais de 1 ano de 
operação no Brasil, o 5G já 
chegou a mais de 12,7 mi-
lhões de acessos e mais de 
170 cidades atendidas.

Além da adequação da le-
gislação municipal à Lei Ge-
ral de Antenas, o levanta-
mento também avalia a bu-
rocracia enfrentada pelas 
empresas para instalar an-
tenas como, por exemplo, a 

necessidade de fazer a soli-
citação em mais de um ór-
gão municipal; o prazo para 
a instalação e o custo.

EXPANSÃO DO 5G
“As empresas têm cum-

prido o seu papel e estão 
investindo para a expan-
são do 5G, atendendo mui-
to além das metas definidas 
pela Anatel, mas para que 
a nova tecnologia chegue 
a cada vez mais brasileiros 
é preciso que o poder pú-
blico municipal mantenha 
um ambiente favorável pa-
ra a implantação e expan-
são das infraestruturas de 
telecomunicações em seu 

território. Precisamos que 
as cidades que ainda não 
o fizeram atualizem suas 
leis de antenas. Além dis-
so, é preciso que as cida-
des desburocratizem o pro-
cesso dando celeridade aos 
protocolos”, afirmou o pre-
sidente executivo da Cone-
xis, Marcos Ferrari.

Ferrari destaca que ho-
je as antenas são peque-
nas, podem ser instaladas 
nas fachadas de edifícios 
ou no mobiliário urbano, 
mas muitas cidades ain-
da tratam a instalação des-
sas infraestruturas como 
se fosse uma “construção 
de edificação”.

Hortolândia está na 78ª colocação nacional em facilidade para instalação do 5G

Hortolândia e Sumaré estão entre as 85 
melhores em ranking nacional do 5G

Autorização para ERB em 
até 60 dias;
Poucas restrições a instala-
ção de ERBs e Redes;
Centralização de procedi-
mentos administrativos;
Procedimentos e documen-
tação claramente definidos;
Não cobram taxas abusivas.

Recomenda-se que a re-
gulamentação municipal:

4 Esteja de acordo com a le-
gislação federal;
4 Estabeleça um processo 
centralizado e objetivo que 
propicie a obtenção de au-
torizações em prazos infe-
riores a dois meses;
4 Não imponha custos adi-
cionais aos da tramitação do 
processo.

Autorização para ERB em 
mais de 6 meses;
Muitas restrições como ve-
dação de instalação em de-
terminadas áreas e/ou dis-
tância entre ERBs e edifica-
ções, além de recuos acima 
de 2 metros e limitação da 
emissão de radiação;
Exigência de anuência de 
moradores vizinhos para 
instalação de ERBs;
Requisitos de licença am-
biental (de forma geral e 
não somente em áreas de 
conservação).

MELHORES CIDADES

PIORES CIDADES
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Localizada em terreno na avenida João Pessoa, próxima à Prefeitura, Hospital e Fórum, obra de 793 m² de área 
construída recebe investimento de R$ 2,4 milhões em recursos próprios; previsão de conclusão é de oito meses

O prefeito Cláudio José 
Schooder, o Leitinho (PSD), 
assinou nesta quarta-fei-
ra (13) a ordem de serviço 
para construção do prédio 
da sede própria da GCM 
(Guarda Civil Municipal) 
de Nova Odessa. Localiza-
da em terreno municipal de 
4 mil metros quadrados na 
avenida João Pessoa, próxi-
ma à Prefeitura, Hospital e 
Fórum, a obra de 793 m² de 
área construída recebe in-
vestimento de R$ 2,4 mi-
lhões em recursos próprios, 
e tem previsão de conclu-
são de oito meses.

A sede da GCM conta-
rá com dois pavimentos. 
No térreo, terá área admi-
nistrativa, quartos de des-
canso (alojamentos) mas-
culino e feminino, vestiá-
rios amplos, refeitório, sa-
la de reunião e instruções, 
central de videomonitora-
mento, salas do inspetor, 
comandante e do secretá-
rio. No pavimento superior, 
haverá academia, estande 
de tiro, sala de armamen-
to e suprimentos.

A assinatura contou com 
a presença do vice-prefeito 
Alessandro Miranda, o Mi-
neirinho (PSD), o secretário 
municipal de Segurança, 
coronel Carlos Fanti, o co-
mandante da GCM, Luciel 
Oliveira, a secretária mu-
nicipal de Obras, Miriam 
Lara Netto, os vereadores 

Professor Antonio, Marcia 
Rebeschini, Oseias Jorge, 
Tiãozinho do Klavin e Pau-
linho Bichof, entre outras 
autoridades.

“Hoje é um marco his-
tórico em nosso municí-
pio e para a nossa Guarda, 
pois autorizamos mais uma 
grande obra, que fará a di-
ferença na vida dos guar-
das e da nossa população. 
É o início da construção da 
base da GCM”, destacou o 
prefeito Leitinho. Foi feita 
também uma homenagem 
à GCM Rosângela Fagun-
des, que faleceu há exatos 
três anos ao sofrer um in-
farto durante o expediente.

Mineirinho também res-
saltou a importância da 
obra. “É um marco para a 
nossa cidade. Cuidar da se-
gurança é cuidar da popu-
lação. Estamos investindo 
em todas as áreas e tam-
bém na GCM, que tem de 
ser valorizada. Essa sede 
própria vai trazer a digni-
dade que nossos guardas 
sempre mereceram. O lo-
cal é em um ponto estraté-
gico, próximo ao Centro, e 
para a logística da Guarda 
é muito importante”, afir-
mou o vice-prefeito.

“É com alegria e honra 
que iniciamos este proje-
to, que vinha sendo dis-
cutido desde o início da 
atual gestão. Uma das pri-
meiras propostas feitas pa-
ra a Secretaria de Obras 
era a construção da sede 
da Guarda, algo que o pre-

feito insistia, afirmando 
que a GCM tinha que ter 
a sede própria. Agradeço 
o pessoal da corporação, 
que participou desde o iní-
cio e conseguimos chegar 
a este projeto bacana, que 
contempla todas as neces-
sidades da Guarda”, afir-
mou Miriam.

“Essa assinatura repre-
senta uma grande conquis-
ta e valorização, por par-
te do prefeito Leitinho e do 
vice Mineirinho, à GCM. 
É muito importante esse 
olhar da atual gestão na 
valorização dos profissio-

nais da segurança. Tive-
mos uma conquista recen-
temente, que foi o aumen-
to na função de risco. Tive-
mos aquisição de armas, de 
coletes, fardamentos e de 
viaturas. Mas o grande so-
nho era ter a sede própria, 
e isso é dar dignidade aos 
profissionais”, frisou o co-
ronel Fanti.

O comandante Luciel 
classificou a nova sede co-
mo “o segundo dia mais 
importante da corporação”. 
“Numa linha do tempo, ho-
je seria o segundo dia mais 
importante para a Guar-

da de Nova Odessa. O pri-
meiro foi em 1987, quando 
ela foi criada, e o segundo 
é hoje, com o lançamento 
da nossa base própria. Isto 
traz valorização e dignida-
de para os guardas. Enfim, 
hoje o patrulheiro tem to-
dos os recursos bélicos, co-
letes, armamento, viatura, 
e hoje fechamos com cha-
ve de ouro o início da ba-
se própria, que para nós é 
motivo de alegria e come-
moração”, afirmou Luciel.

A arquiteta que fez a ma-
quete do projeto, Tainara 
Caputi, e a engenheira res-

ponsável Sabrina Rodri-
gues também estiveram 
presentes. Pela Empreitei-
ra Ferrezin Ltda (responsá-
vel pela construção), estava 
o administrador Fernando 
Aguiar, que recebeu a or-
dem de serviço das mãos 
de Leitinho.

Entre os investimentos 
feitos pela atual gestão na 
GCM, está a viabilização 
de seis viaturas novas, 44 
pistolas, duas carabinas, 
uma escopeta, 34 coletes 
balísticos, entre outras, 
além da contratação de 10 
novos GCMs.

Prefeito Leitinho assinou a ordem de serviço para início das obras da sede da corporação

Leitinho assina ordem de serviço para 
construção da sede da Guarda Civil
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Governador sancionou 
lei que cria mais um 
feriado estadual

O governador Tarcísio de 
Freitas (Republicanos) san-
cionou nesta terça-feira (12) 
o projeto de lei 370 de 2023, 
que institui em todo o Es-
tado de São Paulo o Dia da 
Consciência Negra, celebra-
do em 20 de novembro. A lei, 
que declara o feriado em to-
do o Estado, saiu no Diário 
Oficial desta quarta (13) e va-
le a partir da sua publicação.

A data é uma homena-
gem a Zumbi dos Palma-

res, que morreu em 20 de 
novembro de 1695. Ele foi 
um dos últimos líderes do 
Quilombo dos Palmares 
durante o período do Bra-
sil-Colônia e ficou conhe-
cido por representar a re-
sistência e a luta contra a 
opressão da escravidão.

A efeméride tem o obje-
tivo de potencializar a im-
portância do debate sobre 
o povo e a cultura africana 
no Brasil, seja por meio da 
música, da política, da re-
ligião ou da gastronomia, 
entre várias outras áreas.

Tarcísio declara Dia 
da Consciência Negra 
feriado estadual 

20 DE NOVEMBRO

O governador de São 
Paulo, Tarcísio de Freitas 
(Republicanos), sancionou 
nesta quarta-feira (13) a lei 
estadual que obriga bares, 
restaurantes, lanchonetes, 
padarias e estabelecimen-
tos similares, a servir, de 
forma gratuita aos seus 
clientes, água potável fil-
trada à vontade. A Abrasel 

(Associação Brasileira de 
Bares e Restaurantes) Re-
gional Campinas analisa a 
possibilidade de ingressar 
na Justiça com uma Adin 
(Ação Direta de Inconsti-
tucionalidade) contra a le-
gislação.

“A Abrasel Regional 
Campinas, que represen-
ta associados em mais de 
40 municípios do interior 
de São Paulo, não é con-
tra oferecer água aos seus 

clientes, mas sim contra 
a obrigatoriedade impos-
ta por lei estadual”, infor-
mou, em nota.

“Por fim, a Abrasel Regio-
nal Campinas entende que 
fornecer água gratuitamen-
te, através de imposição por 
lei, é um custo a mais a ser 
repassado para os estabe-
lecimentos, que ainda vem 
sofrendo e pagando os pre-
juízos causados pela pande-
mia”, completa.

Abrasel Campinas estuda ir à 
justiça contra água à vontade

LEI ESTADUAL
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Tercios, Mito e História de um dos 
Exércitos mais poderosos da Europa 
Moderna (séc. XVI – XVII) - (5ª parte)

Temas de História

é Bacharel e Licenciado em História na PUC-Campinas, 
Pós Graduando em História Militar

Matheus Boina Coltro

A causa da Guerra dos Oitenta Anos 
(1568-1648) foi de inúmeros fatores, 
entre eles se destaca: disputa de po-
der político e econômico (Madri x ci-
dades holandesas), Religioso (cato-
licismo x calvinismo e protestantis-
mo), Língua (Espanhol x Flamengo) 
e entre outros. 

O movimento foi comandado pe-
la rica família Orange, entre os mais 
destacados foi Guilherme de Orange 
o Taciturno e seus irmãos como Luis 
e Enrique de Nassau. Mas com as su-
cessivas e implacáveis vitórias do Du-
que de Alba para abafar a revolta lo-
go no início da guerra, fez essa guer-
ra começar de grande frustração pa-
ra os batavos.

Logo com a morte dos três líderes 
principais, Guilherme foi assassinato, 
e os outros irmãos mortos (como na ba-
talha de Mook), então seu filho Maurí-
cio de Nassau sucedeu a campanha pe-
la independência, declarada em 1581, 
e que foi confirmada na Paz de West-
falia em 1648.1

Já a Guerra dos Trinta anos (1618-1648) 
foi uma guerra religiosa e até uma guerra 
civil alemã que se alastrou por extensa e 
vasta região europeia. De um lado o Im-
pério Habsburgo e do outro os diversos 
estados alemães na busca de autonomia e 
na luta pelo calvinismo e protestantismo.

A guerra se estendeu no centro euro-
peu para além, contando os Países Bai-
xos, Dinamarca, Noruega e até a Fran-
ça onde se entrelaçava jogos políticos 
e interesses na luta contra o poderoso 
império Habsburgo. E no fim daria na 
fragmentação do Sacro Império Roma-
no Germânico, lutas de facções entre 
estados e seus mercenários até surgi-
mento de exércitos mais profissionais 
como o sueco e o francês.

A guerra foi finalizada com a Paz de 
Westfália que marcou a vitória da cau-
sa dos protestantes, fortalecimento co-
mercial pelos vitoriosos e enfraqueci-
mento político e militar de seus inimi-
gos, os Habsburgos.2

1  CAÑETE, 2016, pp. 17-42, 135-136, 173, 217; 
     DARÓZ, 2014, pp. 25-26; CARBIA, 2004, pp. 73, 84.
2  MAGNOLI, 2006, pp. 163-187.

A Guerra dos Oitenta Anos 
e a Guerra dos Trinta Anos
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COOPERAÇÃO INTERMUNICIPAL

Evento promovido pela Confederação Nacional 
de Municípios permite que gestores aprimorem 
conhecimentos e troquem experiências do setor

O presidente do Consi-
mares (Consórcio de Ma-
nejo de Resíduos Sólidos da 
Região Metropolitana de 
Campinas), Mauricio Ba-
roni, participa do Encon-
tro do Fórum Nacional de 
Consórcios Intermunici-
pais, realizado pela CNM 
(Confederação Nacional 
de Municípios), em Brasí-
lia. O evento começou nes-
ta quarta-feira (13) e vai até 
esta quinta (14). Baroni es-
tá acompanhado do supe-
rintendente do Consima-
res, Mimo Ravagnani. 

De acordo com a CNM, 
um dos objetivos do Fó-
rum é apresentar a atua-
ção da Confederação no 
tema da cooperação inter-
municipal para os prefei-
tos que exercem a função 

de presidentes de consór-
cios, gestores públicos de 
municípios consorciados 
e secretários executivos 
dessas entidades.

O encontro também tem 
a função de ser um espaço 
de interlocução, discussão e 
troca de experiências sobre 
temas afins visando o forta-
lecimento da ação consor-
ciada em âmbito nacional.

Dentre os temas discu-
tidos durante o Fórum es-
tão “A nova lei de licitações 
e os reflexos para os con-
sórcios públicos”, “Como 
os municípios podem ti-
rar o máximo de proveito 
dos consórcios públicos” 
e gestão eficiente dos con-
sórcios públicos. 

“Esse encontro promo-
vido pela CNM é uma óti-
ma oportunidade para ad-
quirir novos conhecimen-
tos sobre os consórcios pú-

blicos e trocar experiências 
com representantes de ou-
tros consórcios do Brasil. 
Prezamos pelo trabalho e 
gestão eficiente do Consi-
mares, por isso, estamos 
aqui”, disse Baroni.

 O Consimares é com-
posto por sete municí-
pios (Capivari, Elias Faus-
to, Monte Mor, Hortolân-
dia, Nova Odessa, Santa 
Bárbara d´Oeste e Suma-
ré) com população estima-
da em 1 milhão de habitan-
tes. O território produz cer-
ca de 700 toneladas de resí-
duos por dia. Fundado há 
14 anos, o Consórcio tem a 
missão de auxiliar os mu-
nicípios na gestão integra-
da dos resíduos urbanos 
com ênfase na inclusão so-
cioambiental dos profissio-
nais da reciclagem. O tra-
balho do Consórcio é consi-
derado referência no Brasil. 

Consimares participa de Encontro 
Nacional de Consórcios em Brasília

Presidente do Consimares, Mauricio Baroni, e superintendente, 
Mimo Ravagnani, participam de encontro na capital federal

DIVULGAÇÃO

Avançam as obras do no-
vo Paço Municipal de Hor-
tolândia. De acordo com a 
empresa contratada pela 
Prefeitura, já foram con-
cluídos mais de 60% dos 
trabalhos. Quem trafega 
pelo Corredor Metropoli-
tano observa, diariamente, 
a evolução das obras. Além 
da construção da usina fo-
tovoltaica, agora, a insta-

lação de esquadrias de vi-
dros e janelas avança. Ser-
viços internos de alvenaria, 
impermeabilização, piso, 
revestimento, instalações 
hidráulica e elétrica, tam-
bém estão a todo vapor. A 
empresa responsável pela 
obra mantém a previsão de 
finalização dos trabalhos 
para novembro deste ano. 

A Administração Munici-
pal aguarda a CPFL (Com-
panhia Paulista de Força 
e Luz) concluir os últimos 

ajustes na rede de energia 
elétrica do novo Paço Mu-
nicipal para possibilitar que 
a usina comece efetivamen-
te a funcionar. A usina deve-
rá produzir energia suficien-
te para abastecer o novo Pa-
ço. A produção excedente se-
rá transmitida à rede elétri-
ca da CPFL para compensa-
ções futuras. A usina propor-
cionará redução da conta de 
energia, gerando economia 
para o município. A constru-
ção da usina é realizada com 

recursos da CIP (Contribui-
ção de Iluminação Pública).

O Novo Paço é erguido 
em terreno de 60 mil me-
tros quadrados, próximo ao 
do Corredor Metropolitano 
e nas imediações da Pon-
te da Esperança. A ordem 
de serviços para o início da 
obra foi assinada em 29 de 
junho de 2022. A terraple-
nagem começou em julho 
de 2022. Em seguida, veio 
a etapa das fundações e de 
implantação das colunas.

A futura sede do Poder 
Executivo abrigará todas as 
secretarias e órgãos munici-
pais de atendimento ao pú-
blico que atualmente ocu-
pam imóveis alugados, de 
acordo com a Secretaria de 
Planejamento Urbano e Ges-
tão Estratégica. Um dos ob-
jetivos da ação é reduzir cus-
tos fixos da Prefeitura com a 
infraestrutura necessária ao 
seu funcionamento.

Como o prédio será 
construído com estrutu-

ras pré-fabricadas, a Secre-
taria de Planejamento Ur-
bano e Gestão Estratégica 
prevê maior confiabilida-
de no cumprimento do cro-
nograma. “Com essa estra-
tégia, pretendemos reduzir 
e eliminar custos indiretos, 
desperdício de material e 
ociosidade de pessoal. Em 
resumo, a obra fica mais rá-
pida e sem surpresas no or-
çamento final”, esclarece o 
secretário da pasta, Carlos 
Roberto Prataviera Júnior.

Hortolândia realizou nes-
ta quarta-feira (13) a 1ª Con-
ferência Municipal dos Di-
reitos da Pessoa com Defi-
ciência. O encontro foi pro-
movido pelo segmento das 
Políticas Públicas das Pes-
soas com Deficiência do 
Departamento de Direitos 
Humanos, órgão vincula-
do à Secretaria de Gover-
no, em parceria com o CM-
PDH (Conselho Municipal 
da Pessoa com Deficiência 
de Hortolândia). A confe-
rência reuniu representan-
tes da sociedade civil, enti-
dades representativas das 
pessoas com deficiência e 
agentes do Poder Público, 
na EMEF (Escola Munici-
pal do Ensino Fundamen-
tal) Professora Marleciene 
Priscila Prestes Bonfim, no 
Remanso Campineiro. 

O secretário de governo, 
Carlos Augusto César, o 
Cafu, enfatizou os esforços 
do Executivo Municipal na 
implantação de ações pa-
ra as pessoas com deficiên-
cia no município. “Esse tipo 
de evento é extremamente 
importante para criação de 
políticas públicas voltadas 
para a pessoa com deficiên-
cia de Hortolândia. A Pre-

Obra do Novo Paço de Hortolândia avança e ultrapassa 60%

Hortolândia debate políticas públicas para PCDs

A TODO VAPOR 

OLHAR DE INCLUSÃO

Conferência reuniu representantes da sociedade civil, entidades 
representativas das pessoas com deficiência e agentes do Poder Público
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MC TRANSPORTES RODOVIÁRIOS DE 
CARGA E LOGÍSTICA LTDA 

CNPJ: 19.326.067/0001-49 
 

EDITAL DE TERMO DE RESPONSABILIDADE Nº 92/2023 
 

A Junta Comercial do Estado de São Paulo torna público que o 
fiel depositário dos gêneros e mercadorias recebidos pela matriz 
da sociedade empresária “MC TRANSPORTES RODOVIÁRIOS 
DE CARGA E LOGÍSTICA LTDA”, NIRE 35227770772, 
CNPJ/MF 19.326.067/0001-49, localizada na Rua José Zeferino 
Ferreira, nº 536, Térreo, Parque Bandeirantes, Sumaré/SP, CEP: 
13181-713, Sr. Wesley Andrade Moraes, portador do RG nº 
29.664.950 – SSP/SP, inscrito no CPF/MF sob nº 274.938.718-
33, assinou em 31/08/2023 o Termo de Responsabilidade nº 
92/2023, com fulcro nos arts. 1º, § 2º, do Decreto Federal nº 
1.102/1903 e do art. 3º, parágrafo único, da IN nº 52/2022, do 
Departamento de Registro Empresarial e Integração, devendo 
ser publicado e arquivado na JUCESP o presente edital, nos 
termos do art. 8º da supracitada Instrução Normativa. Marcio 
Massao Shimomoto. Presidente da Junta Comercial do 
Estado de São Paulo. 

feitura contratou uma em-
presa para efetuar a pesqui-
sa, para cadastrar as pes-
soas com deficiência a fim 
de mapear essa população 
e favorecer a proposição de 
políticas públicas mais ade-
quadas à realidade da nossa 
cidade. Esta conferência de-
monstra o olhar do gover-
no no cuidado com as pes-
soas. A Prefeitura de Horto-
lândia conseguiu recursos 
para a implantação de mais 
serviços voltados às pessoas 
com deficiência. Afinal, as 
políticas públicas são pa-
ra todos. Devemos olhar as 
pessoas com olhar de inclu-
são”, comenta Cafú.

A 1ª Conferência Munici-
pal dos Direitos da Pessoa 
com Deficiência foi organi-
zada, em Hortolândia, com 
o propósito de reunir esfor-
ços intersetoriais para esta-
belecer estratégias e alocar 
recursos a fim de ampliar a 
oferta de serviços no aten-
dimento, formação de pro-
fissionais, apoio às famílias, 
assim como a aquisição de 
equipamentos que auxiliem 
o desenvolvimento das es-
pecificidades das pessoas 
com deficiência. Para tanto, 
a conferência prevê a cria-
ção do Fundo Municipal da 
Pessoa com Deficiência, ge-
rido pelo Conselho dos Di-

reitos da Pessoa com Defi-
ciência com auxílio da Se-
cretaria de Governo.

Andresa Alcântara par-
ticipou da conferência na 
condição de representan-
te da sociedade civil para 
as pessoas com deficiência. 
“Hortolândia está avançan-
do muito para as políticas 
públicas voltadas às pes-
soas com deficiência. Es-
sa conferência é um mar-
co. Todas as obras realiza-
das em Hortolândia têm 
aparatos de acessibilidade, 
o que comprova a inclusão 
e o olhar humanizado para 
com a pessoa com deficiên-
cia”, avalia Andresa.

A presidente do Conselho 
Municipal da Pessoa com 
Deficiência de Hortolân-
dia, Priscila Silvana, expôs 
os objetivos da conferência. 
“Nos reunirmos para deba-
ter as políticas públicas pa-
ra a pessoa com deficiência 
é muito importante. Hor-
tolândia promove o cresci-
mento com um olhar atento 
às pessoas com deficiência. 
As propostas discutidas du-
rante esta conferência mu-
nicipal serão apresentadas 
na conferência estadual e, 
posteriormente, na confe-
rência nacional”, explica 
Priscila. A Conferência Na-

cional dos Direitos da Pes-
soa com Deficiência retor-
nará em julho de 2024, após 
sete anos de suspensão.

Entre as proposições 
apresentadas na 1ª Confe-
rência Municipal dos Direi-
tos da Pessoa com Deficiên-
cia de Hortolândia encon-
tram-se temas como par-
ticipação na sociedade, ga-
rantia de acesso às políticas 
públicas, unificação da ava-
liação biopsicossocial, cida-
dania e acessibilidade, de-
safios para a comunicação 
universal e financiamento 
de políticas públicas volta-
das ao segmento.



Cerca de R$ 300 milhões mantidos em contas bancárias vinculadas aos suspeitos foram bloqueados, além do 
sequestro de 52 imóveis; apurações indicam que empresa formada por brasileiros teria lesado 60 mil vítimas

A PF (Polícia Federal) de-
flagrou nesta quarta-feira 
(13) a Operação Yang. A 
investigação foi iniciada 
em agosto de 2022 e apura 
crimes de lavagem de di-
nheiro que podem chegar 
a R$ 300 milhões, obtidos 
a partir de crimes finan-
ceiros praticados na Coreia 
do Sul, nos Estados Unidos, 
Brasil e outros países. Man-
dado de busca e apreensão 
foi cumprido em Paulínia.

Foram mobilizados 120 
policiais federais para 
cumprimento de 25 man-
dados de busca e apreen-
são e dois mandados de 
prisão, em endereços lo-
calizados no Distrito Fe-
deral, Goiás, Santa Cata-
rina, Mato Grosso do Sul, 
Paraná, Rio Grande do 
Sul, São Paulo e Espíri-
to Santo. Também foram 
executadas diversas medi-
das cautelares e ações de 

constrição patrimonial na 
cidade de Paulínia.

As apurações tiveram 
início a partir de informa-
ções compartilhadas por 
agências norte-americanas, 
que apontavam que uma 

empresa constituída por 
brasileiros poderia ter cau-
sado lesão financeira a cer-
ca de 60 mil vítimas, com 
promessa de lucros incom-
patíveis com investimentos 
disponíveis em mercado, o 

que rendeu ao grupo crimi-
noso cerca de US$ 62 mi-
lhões de dólares a partir da 
série de fraudes cometidas 
nos diversos países.

Após a captação de in-
vestimentos das vítimas, os 

valores eram desviados em 
favor dos investigados por 
meio de aplicação em car-
teiras de criptomoedas e 
de depósitos realizados em 
contas vinculadas e contro-
ladas pelos criminosos.

Policiais federais cumpriram mandado em Paulínia nesta quarta-feira

Polícia Federal cumpre mandado em 
Paulínia contra lavagem de dinheiro 
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Bando que roubou joalheria em Bertioga é preso
Policiais militares em conjunto com a Guarda Civil Municipal prenderam 
em flagrante nesta terça-feira (12) dez suspeitos de roubar uma joalheria, 
no Centro de Bertioga, litoral sul de São Paulo. Na ação, cerca de 760 joias, 
entre anéis, colares, brincos e pulseiras, além de 44 relógios de pulso e cin-
co óculos de sol, foram levados. O grupo invadiu a loja, rendeu o seguran-
ça e outras duas funcionárias, fugindo em seguida com os objetos. Após o 
crime, a Polícia Militar passou a monitorar três veículos envolvidos.

POLICIA

Policiais militares pren-
deram dois homens acusa-
dos de roubo contra uma 
sorveteria na noite desta 
terça-feira (12). Eles foram 
detidos na rua Ismael Gar-
belin, no Jardim Bela Vista, 
em Sumaré. Uma equipe de 
Força Tática fazia patrulha-
mento pelo bairro Orestes 
Ôngaro, em Hortolândia, 
quando recebeu informa-

ções via Copom que dois 
indivíduos armados em um 
GM/Corsa tinham acabado 
de efetuar um roubo a uma 
sorveteria, em Sumaré.

Na rua Ismael Garbelim, 
a PM avistou um indivíduo 
com as características in-
formadas entrando em uma 
residência. Ao se aproximar 
do local, foi possível visua-
lizar pela lateral do portão 
o veículo GM/Corsa dentro 
da residência com uma fita 
na placa traseira e dois in-

divíduos saindo pelo por-
tão lateral que dava acesso 
a uma viela.

Imediatamente, a dupla 
foi abordada. Durante bus-
ca pessoal, foi encontrado 
na cintura de um dos sus-
peitos um simulacro de ar-
ma de fogo e a quantia de 
R$ 149. Com o outro indiví-
duo, a PM localizou R$ 94.

Em busca no veículo, po-
liciais acharam roupas que 
eram usadas em um roubo 
feito pela manhã em uma 

padaria onde foram flagra-
dos pelas câmeras de segu-
rança do local.

Ao serem questionados, 
ambos confessaram o rou-
bo a sorveteira, bem como 
diversos outros assaltos em 
datas anteriores, utilizando 
o mesmo veículo.

Eles foram conduzidos 
ao Plantão Policial de Su-
maré e reconhecidos por 
três vítimas como autores 
dos roubos, permanecen-
do à disposição da justiça.

PM prende suspeitos de roubo contra sorveteria em Sumaré
RECONHECIDOS PELAS VÍTIMAS 

Polícia apreendeu simulacro e dinheiro com acusados

DIVULGAÇÃO
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Após a liquidação dos 
criptoativos em favor dos 
líderes da organização, os 
valores passaram a ser em-
pregados na aquisição de 
bens de alto padrão, veí-
culos de luxo e, principal-
mente, na compra de imó-
veis, em especial em Brasí-
lia, Goiânia e Caldas Novas, 
interior de Goiás.

Foi determinado o blo-
queio de até R$ 300 milhões 
mantidos em contas ban-
cárias vinculadas aos en-
volvidos e o sequestro de 
52 imóveis. As ações visam 
a descapitalização do gru-
po criminoso e desvendar 
outros crimes cometidos.

As apurações conta-
ram com a colaboração da 
Agência de Investigações 
de Segurança Interna (Ho-
meland Security Investi-
gations – HSI), da Embai-
xada dos Estados Unidos, 
em Brasília, em coopera-
ção policial mantida entre 
as autoridades brasileiras e 
norte-americanas.

Dois adolescentes de 14 
e 16 anos foram apreendi-
dos depois de uma tentati-
va de roubo e por porte de 
simulacro de arma de fo-
go no início da madruga-
da desta quarta-feira (13), 
no Parque Ortolândia, em 
Hortolândia. A Guarda Mu-
nicipal foi acionada e dete-
ve os menores.

Um morador estava esta-
cionado com o veículo pró-
ximo à uma rede de lancho-
nete na avenida Santana e 
desconfiou de três indi-
víduos que caminhavam 
em sua direção. O homem, 
com receio de ser assalta-
do, saiu com o veículo do 
local e acionou a Guarda 
Municipal.

Uma equipe da GM che-
gou ao local e conseguiu 
deter os dois adolescen-
tes. Durante revista pes-
soal, foi localizada uma ar-
ma de brinquedo. Ao serem 

questionados, eles confes-
saram que iriam efetuar 
roubos na região.

Os menores foram con-
duzidos ao Plantão Poli-

cial de Hortolândia, onde 
a autoridade policial to-
mou ciência dos fatos, de-
terminando a apreensão 
dos menores.

Menores são apreendidos pela  
GM após tentativa de assalto

Acusado foi levado à DDM e mantido preso pelo delegado por agressão
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ARMA DE BRINQUEDO

Cézar Oliveira  l  HORTOLÂNDIA
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Um rapaz de 26 anos foi 
preso após agredir a pró-
pria mãe e a irmã nesta ter-
ça-feira (12), na rua Assis 
Brasil, no Jardim Amanda 
II, em Hortolândia. Segun-
do a mãe, o rapaz toma re-
médio controlado.

Uma equipe da Polícia 
Militar foi acionada via Co-

pom para atendimento da 
ocorrência de violência do-
méstica. Ao chegarem ao 
local, os policiais fizeram 
contato com a vítima. Ela 
informou ter sido agredida 
pelo filho que tem esquizo-
frenia, toma remédio con-
trolado e usa drogas.

A irmã do agressor con-
tou aos policiais que ao 
chegar da UPA (Unidade 
de Pronto Atendimento) 

Jardim Amanda, o irmão-
queria fazer uso de entor-
pecentes e depois de ter o 
pedido negado pela mãe, o 
rapaz a agrediu. A irmã dis-
se ter apanhado na tentati-
va de apaziguar a situação.

A ocorrência foi registra-
da na DDM (Delegacia de 
Defesa da Mulher) de Hor-
tolândia, onde o delegado 
manteve preso o acusado 
de agressão.

Rapaz é preso ao agredir mãe 
e irmã no Jardim Amanda

TEM ESQUIZOFRENIA

Cézar Oliveira  l  HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Simulacro de arma de 
fogo foi apreendido com 

adolescente em ação 
da Guarda Municipal



Clube Recreativo Sumaré - comemoração do 1º de Maio

Clube Recreativo Sumaré - Festa Junina

Até o aparecimento do Clube União Cultu-
ral XVI de Dezembro, que tinha uma sede so-
cial maior que o Recreativo, além de piscinas 
e quadra de futebol de salão, o Recreativo era 
o local onde tudo que acontecia de importan-
te na cidade. A sede e o estádio eram utiliza-
dos pela Prefeitura, clubes de serviço, entida-
des sociais e assistenciais, escolas, e de casa-
mentos ou aniversários. 

Na foto ao lado, vemos o Juiz da Comarca, Jo-
sé Geraldo Barreto Fonseca, dando o pontapé 
inicial de uma partida de futebol no torneio es-
portivo do primeiro de maio, no Estádio Luiz 
Frutuoso. Ao seu lado o atleta Hélio Carmona. 
Também aparecem na foto: Geraldo Barijan, 
Francisco Barijan, Oswaldo Roncolatto, João 
Smânio Franceschini (Prefeito, de 1969 a 1972) 
e Hamilton Caviolla (Delegado de Polícia).

MEMORIA DO RECREATIVO

Festas tradicionais do 

Recreativo

Folclore Sumareense

Caldeira
A. E. trabalhava na Gifran, na Rua Justino Fran-

ça. Era um funcionário antigo, dedicado, fiel à em-
presa. Lá tinha a incumbência de cuidar da caldei-
ra da empresa, que alimentava as principais má-
quinas daquela indústria textil. 

Gino Eduardo de Jesus, que também era funcio-
nário, trabalhava no setor de estamparia. Muitos 
dos aparelhos do seu setor dependia do funciona-
mento da caldeira. 

Num determinado dia o colega chamou-o com 
alguns colegas até a caldeiraria e avisou que a si-
tuação da sua área encontrava-se em risco: estava 
faltando matéria prima para alimentar a caldeira. 
Os pedidos feitos pela empresa aos fornecedores 
estavam demorando para chegar e existia o risco 
da caldeiraria deixar de funcionar. Só que ele co-
municou o fato aos colegas de uma maneira mui-
to particular, muito original:

- Acabô o óleo dirze. Intão num tem mais ba-
por! Vai pará tudo!

Felizmente o óleo “dirze” chegou a tempo. E a cal-
deiraria continuou funcionando. O mesmo aconte-
ceu com a estamparia e outros setores da indústria. 

Mas o alerta do A.E. ficou na história. 

Alaerte Menuzzo

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ

AUTOR DO TEXTO

Alaerte Menuzzo

Professor de História e 
Diretor da Pró-Memória

Aristides José de Souza
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Temos um acervo de 
aproximadamente 250.000 e 

documentos e 150.000 fotos. Se 
tiver interesse em preservar as 
fotos de sua família ou publicá-

las, dirija-se ao Centro de Memória. 
Estudantes, professores, 

pesquisadores e população em 
geral são sempre bem-vindos. A 
Associação Pró-Memória é uma 

entidade particular, sem fins 
lucrativos. Se você quiser ajudá-

la a se manter ou ampliar suas 
atividades, torne-se um sócio. Custa 

R$ 30,00 por mês. Por conta disso, 
você recebe todas as publicações 

semanais da Pró-Memória.

Praça da República, nº 102, 
Centro, Sumaré/SP

F: (19) 3803-3016
promemoriasumare@gmail.com

Associação 
Pró-Memória

de Sumaré

As festas tradicionais do Recreativo eram: Car-
naval, Festa Junina e Reveillon. A modernida-
de tirou essas comemorações do calendário. O 

Carnaval era realizado na sede da Chebabi em 4 noites 
(sábado, domingo, segunda e terça-feira). Tinha dois 
matinés infantis (domingo e terça-feira). As festas ju-
ninas eram realizadas na sede da Chebabi e esporadi-
camente no Estádio Luiz Frutuoso. 

Na sede social não faltava a infalível quadrilha, que 
foi comandada por muitos anos por Aristides José de 
Souza, o “Tidinho”, irmão do Ronald de Souza. 

O réveillon tinha um baile até meia-noite e após um 
intervalo de confraternizações a noite virava carnaval. 

Na foto 1, cena de uma festa junina dos anos 1950. 
Identificamos duas jovens da época: Odila Cia e Sirlei 
Didona. Na foto 2, Aristides José de Souza, o “Tidinho”.

Recreativo, o centro de tudo
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BAR PAULISTA

CADEIA PÚBLICA

CASARÃO DO PARQUE DA FLORESTA

CASARÃO DOS DALL’ORTO

SEMINÁRIO SÃO FRANCISCO DE ASSIS

O Bar Pau-
lista era a 
p r i n c i p a l 
referência 
h i s t ó r i c a 
da arquite-
tura de Re-
bouças. Foi 
c o n s t r u í -
do no co-
meço do sé-
culo passa-
do por Atí-
lio Foffano 
e derruba-
do em 2010. 
O inusitado 
dessa histó-
ria foi o es-

cândalo que se sucedeu: o prédio estava em processo de tombamen-
to; foi cancelado o tombamento por um grupo de conselheiros esco-
lhidos por critérios políticos; foi elaborado um documento pelo ven-
dedor, outro pelo comprador, comprometendo-se a manter sua fa-
chada. Nada disso aconteceu. Para piorar tudo, a derrubada do pré-
dio aconteceu num domingo pela manhã – sem testemunhas. A his-
tória da cidade perdeu mais um capítulo – talvez o mais importan-
te de todos - com a conivência e omissão de quem deveria protegê-lo.

Registro do prédio da antiga Cadeia Pública de Rebouças, na Praça da 
República. Foi construído na década de 1920. Por sugestão e trabalho 

de Laércio Fregatti, foi cedido pelo Governo do Estado de São Paulo 
à Prefeitura Municipal de Sumaré. Na sequência, foi restaurado 

pela empresa SOTREQ e hoje é a sede da Secretaria Municipal de 
Desenvolvimento Econômico. Encontra-se em processo de tombamento.

O Casarão do Parque da Floresta é o prédio mais antigo de 
Sumaré. Data de meados do século XIX e servia de sede da antiga 
Fazenda Sertãozinho. Daí o nome popular de Casarão da Fazenda 

ou do Bairro Sertãozinho. Foi restaurado pela empresa ENGEP, 
de Limeira, por iniciativa de um de seus proprietários: 
Paulo Levi. Encontra-se em processo de tombamento. 

Ângelo Campo Dall’Orto veio de Cascalho (município de Limeira) 
para Rebouças em 1917. Em 1923 construiu essa residência da foto, 

onde morou com toda a família. Infelizmente esse prédio foi demolido. 
Estava situado às margens da Rodovia Anhanguera. 

Segundo pesquisa feita pela historiadora Fernanda Biondo, 
o prédio deste registro - do antigo Seminário São Francisco de Assis, 

hoje Centro Administrativo de Nova Veneza, teria sido tombado 
pelo CONDEPHAEA. Só que ela não encontrou nenhum registro 

específico dessa providência, o que equivale dizer que terá 
que ser feito um processo para ser regularizado.  

IGREJA MATRIZ DE SANTANA
Na foto, a atual 

Igreja Matriz 
de Santana que 

substituiu o antigo 
templo, localizado 

na quadra 
logo abaixo. O 

responsável por 
sua edificação 

foi o Padre 
José Giordano. 

Cronologia 
do prédio: 

lançamento 
da pedra 

fundamental 
em 6 de abril de 

1947; início da 
construção em 5 
de maio de 1948; 
inauguração no 
dia 19 de março 

de 1950. O imóvel 
encontra-se 

em processo de 
tombamento no 
CONDEPHAEA. 
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